
Добиться наибольших успехов, 
полагает он, имеют шансы те, кто 
обладает хорошей физической 
формой, знает и любит природу и 
историю своего края, имеет энтузи-
азм и опыт работы с людьми.  

«Мы стараемся подготовить в рамках 
этого проекта не исполнителей, а 
инициаторов, наша главная цель – 
пробудить инициативу. В глазах 
некоторых участников тренингов 
огонь появился еще до их начала, 
кого-то новое дело увлекло – после 
их окончания, но были и такие, кого 
зажечь так и не удалось», - призна-
ется Алексей. 

О развитии туристической 
инфраструктуры в Беларуси и 
вовлечении в турбизнес сельских 
жителей на государственном 
уровне в стране говорят уже не 
первый год, но средств госбюдже-
та на поддержку разного рода 
инициатив в малых населенных 
пунктах недостаточно. Проект 
«От истоков к развитию», финан-
сируемый из средств региональ-
ных программ ЕС, поможет под-
держать инициативы  жителей 
Славгородского района Могилев-
ской области по развитию сель-
ского туризма. 

Корреспондент от имени Проекта 
«Гражданское общество. Диалог 

ради прогресса» пообщался с 
участниками проекта и эксперта-
ми, чтобы выяснить, для кого и 
насколько он важен, как продви-
гается его реализация, и на что 
надеются жители Славгородчи-
ны. 

Заявленная цель проекта «От 
истоков к развитию» - укрепить 
частно-государственное парт-
нерство для развития туризма, 
основанного на культурных тра-
дициях, народных промыслах и 
природном наследии Славгородско-
го района Могилевской области,
а также повысить благосостояние 
местных жителей и увеличить приток 
инвестиций в регион. 
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И эта цель полностью совпадает с 
задачами организации, получившей 
грант - местного фонда развития 
сельских территорий «Возрождение-
Агро», учрежденного в 2007 году 
сельскими жителями Славгородско-
го района, заинтересованными в 
развитии личных подсобных 
хозяйств. 

«Акцент в развитии региона, - 
рассказывает координатор проек-
та Виталий Варабей, - решили 
сделать на туризм: предпосылки 
для такого направления есть - уни-
кальная природа и энтузиазм мест-
ных жителей. В регионе есть две 
реки, лес, источник Голубая Крыни-
ца - с водой действительно голубого 
цвета и, по заключению гидрогеоло-
гов, уникальной по своим свойствам».

Кроме того, в Славгородском 
районе есть владельцы личных 
подсобных хозяйств, занимающие-
ся сыроварением. Вот уже несколь-
ко лет подряд они участвуют в 
фестивалях и ярмарках в разных 
регионах Беларуси, на которых они 
продают свой сыр, приглашают на 
дегустации, и в будущем сыровары 
готовы проводить мастер-классы 
для желающих освоить это ремесло. 

С момента начала реализации про-
екта, с июня 2015 года, создано семь 
инициативных групп – по количеству 
направлений, которые планируется 
развивать.

"Местных жителей 
необходимо поддержать 
в их желании развивать 
туристическую инфра-
структуру, научить их 
делать это грамотно,
а тем, кто пока еще не 
видит своего места в этом 
процессе, предложить 
варианты активностей, 
которые могут их заин-
тересовать", - говорит Варабей.  

Семь направлений проекта

Как рассказал Виталий Варабей, 
исторический туризм предполагает 
путешествия по знаковым местам 
Славгородчины. Активный туризм – 
веломаршруты и сплав по рекам на 
байдарках. Экологическое направ-
ление – пешие прогулки по заповед-
ным местам, где сохранились уни-
кальные флора и фауна. 

Для любителей гастрономического 
туризма - экскурсии в гости к сыро-
варам и ремесленникам, включая 
мастер-классы. Этнотуризм предпо-
лагается развивать, привлекая мест-
ных жителей-знатоков местных 
легенд и старинных обрядов.

Инициативный туризм подразуме-
вает создание экскурсионных туров 
по Славгородчине с подачи сельских 

жителей, которые захотят проде-
монстрировать достижения своих 
личных приусадебных хозяйств. 

Развитие сельского туризма в 
целом предполагает также разра-
ботку турпрограмм владельцами 
агроусадеб, где уже сейчас есть 
посетители.  

Созданные по каждому направле-
нию инициативные группы войдут 
в районный общественный совет 
по развитию туризма.

Со своими сырами мы участвовали 
уже во многих гастрономических 
фестивалях в Беларуси, в том числе 
и в столице - Минске, наши сыры 
понравились приезжавшим к нам 
итальянцам, хотим съездить в 
Италию на фестиваль сыра, показать 
свою продукцию».

В рамках проекта «От истоков – к 
развитию» в ближайших планах 
клуба сыроваров – сформировать 
заявку на тренинг, договориться, 
чему они научатся. Тренера собира-
ются выбирать на конкурсной 
основе, в соответствии с запросом. 

Кроме того, по словам Галины Таран, 
славгородские сыровары  хотели бы 
в рамках проекта ЕС купить необхо-
димое для вакуумной упаковки сыра 
оборудование, а также заказать 
разработку и изготовление фирмен-
ных этикеток, - чтобы продукт вы-
глядел привлекательнее для поку-
пателя, и срок его хранения был бы 
больше. 

Среди надежд, связанных с проек-
том, - приобретение и передвижного 
вагончика с холодильным оборудо-
ванием, чтобы ездить на фестивали 
сыров и представлять их там, не 
раскладывая торговую палатку. 
А также получение патента на 
название «Гаспадарчы сыр» и необ-
ходимые сертификаты для прода-
жи продукции в торговую сеть и 
рестораны. 

Что касается повышения самозаня-
тости в сельской местности, то при 
определенных условиях сыроваре-
ние могло бы стать основным заня-
тием, полагает Галина Таран. Пока 
же для большинства участников 
клуба, среди которых есть и ветери-
нарные врачи, и учителя, и пенсио-
неры, сыроварение остается увлече-
нием и возможностью дополнитель-
ного заработка. 

«Главное – устойчивость проекта 
и безопасность»

Оценивая перспективу развития 
проекта, председатель правления 
белорусской общественной орга-
низации «Отдых в деревне» Вале-
рия Клицунова, отмечает, что глав-
ное – это возможность продолжения 
начатого после того, как время реа-
лизации проекта истекает.  

Другой вопрос - поедут ли туристы 
на территорию, которая подверглась 
заражению после катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, произошедшей 
в 1986 году? Как рассказал Алексей 
Римша, разработанный во время 
тренинга веломаршрут по террито-
рии Славгородского района проле-
гает между кварталами леса, где 
радиационный фон превышает 
норму. 

Однако, по мнению Валерии Клицу-
новой, это обстоятельство вряд 
ли остановит грамотных тури-
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Ведь на Славгородчине, говорит руководитель проекта, не так много предпри-
ятий, на которых могут работать местные жители, и самозанятость - не менее 
важная задача, чем развитие туристической инфраструктуры. «Наша задача, - 
говорит Виталий Варабей, - показать людям, как они могут одновременно 
и занять себя, и зарабатывать деньги самостоятельно, и при этом 
делать благое дело, развивая туристическую инфраструктуру Беларуси».

«Мы готовим не исполнителей, а инициаторов»

Жителей сельских территорий, желающих оторваться от привычной работы и 
повседневных занятий, на Славгородчине оказалось немало, как рассказал 
Алексей Римша, специалист в сфере туризма и природопользования. В проекте 
он участвует в роли тренера по прокладке туристических маршрутов. На днях 
он вернулся из байдарочного похода. 

«В рамках проекта «От истоков – к развитию» мы провели уже два тренинга с 
потенциальными авторами своих туристических маршрутов, разработали два 
маршрута - велосипедной экскурсии и сплава на лодках по протекающим здесь 
рекам Проня и Сож. Я стремлюсь к тому, чтобы участники тренингов в 
результате наших занятий смогли и придумать с нуля интересный маршрут, 
проложить его, оформить должным образом, и продвигать его как туристиче-
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У славгородских сыроваров много 
надежд и большие планы на 
будущее

А вот кого совсем не пришлось «за-
жигать», так это славгородских 
сыроваров. 

«Нас в клубе уже пятнадцать, и 
успехи есть, но еще больше - планов 
и надежд на будущее» - рассказыва-
ет Галина Таран, лидер группы сыро-
варов. «Мы изучаем рецепты сыро-
варения - и белорусские, и разных 
народов мира, опрашиваем пожи-
лых односельчан, которые тоже 
сами собирали старинные мест-
ные рецепты.

ский продукт, а, возможно, и создать 
свою коммерческую организацию», - 
рассказывает Алексей Римша. 
Он планирует продолжить консуль-
тационное сопровождение в рамках 
проекта, предложив свои услуги 
всем энтузиастам, которые решатся 
освоить новое для себя занятие. 
Пока же, по его словам, большин-
ство участников тренингов рассма-
тривают это как дополнительное к 
основной работе занятие. Настрое-
ние большинства своих подопечных 
тренер квалифицирует как оптими-
стическое и дающее основание ожи-
дать успехов и продвижения проекта. 

Готовность попробовать 
себя в новом качестве 
выказывают люди 
разных возрастов - есть 
и 25-ти, и 50-летние. 
Впрочем, возраст, пола-
гает Алексей Римша, 
вряд ли имеет значение, 
главное – желание и 
набор определенных 
знаний и навыков.

Совет, в свою очередь, разработает 
стратегию и программу развития 
туризма в Славгородском районе. 
Предполагается, что потом это все 
будет утверждено районной испол-
нительной властью, после чего прой-
дут конкурсы инициатив. 

"Таким образом, планируется 
развивать государственно-
частное партнерство, а также 
дать возможность жителям 
региона задуматься о 
самозанятости", - резюмирует 
Виталий Варабей.

стов, которые путешествуют с 
опытным инструктором: 

«Поверьте, мы ездили в зону радиа-
ционного заповедника, где уровень 
радиации значительно превышает 
норму, и с нами ездили авторитет-
ные западные эксперты, которые 
себя любят, ценят и оберегают. 
Единственное в таких ситуациях 
обязательное условие – иметь 

индивидуальные счетчики, уметь 
пользоваться ими и грамотно 
реагировать на показатели. Что 
касается продуктов питания, то в 
зонах, подвергшихся заражению, 
контроль организован значительно 
лучше, чем, например, в Минске. Ну 
и, конечно, туристов необходимо 
информировать заранее, что они 
планируют поездку на территорию, 
которая подверглась заражению».
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сыров и представлять их там, не 
раскладывая торговую палатку. 
А также получение патента на 
название «Гаспадарчы сыр» и необ-
ходимые сертификаты для прода-
жи продукции в торговую сеть и 
рестораны. 

Что касается повышения самозаня-
тости в сельской местности, то при 
определенных условиях сыроваре-
ние могло бы стать основным заня-
тием, полагает Галина Таран. Пока 
же для большинства участников 
клуба, среди которых есть и ветери-
нарные врачи, и учителя, и пенсио-
неры, сыроварение остается увлече-
нием и возможностью дополнитель-
ного заработка. 

«Главное – устойчивость проекта 
и безопасность»

Оценивая перспективу развития 
проекта, председатель правления 
белорусской общественной орга-
низации «Отдых в деревне» Вале-
рия Клицунова, отмечает, что глав-
ное – это возможность продолжения 
начатого после того, как время реа-
лизации проекта истекает.  

Другой вопрос - поедут ли туристы 
на территорию, которая подверглась 
заражению после катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, произошедшей 
в 1986 году? Как рассказал Алексей 
Римша, разработанный во время 
тренинга веломаршрут по террито-
рии Славгородского района проле-
гает между кварталами леса, где 
радиационный фон превышает 
норму. 

Однако, по мнению Валерии Клицу-
новой, это обстоятельство вряд 
ли остановит грамотных тури-

Ведь на Славгородчине, говорит руководитель проекта, не так много предпри-
ятий, на которых могут работать местные жители, и самозанятость - не менее 
важная задача, чем развитие туристической инфраструктуры. «Наша задача, - 
говорит Виталий Варабей, - показать людям, как они могут одновременно 
и занять себя, и зарабатывать деньги самостоятельно, и при этом 
делать благое дело, развивая туристическую инфраструктуру Беларуси».

«Мы готовим не исполнителей, а инициаторов»

Жителей сельских территорий, желающих оторваться от привычной работы и 
повседневных занятий, на Славгородчине оказалось немало, как рассказал 
Алексей Римша, специалист в сфере туризма и природопользования. В проекте 
он участвует в роли тренера по прокладке туристических маршрутов. На днях 
он вернулся из байдарочного похода. 

«В рамках проекта «От истоков – к развитию» мы провели уже два тренинга с 
потенциальными авторами своих туристических маршрутов, разработали два 
маршрута - велосипедной экскурсии и сплава на лодках по протекающим здесь 
рекам Проня и Сож. Я стремлюсь к тому, чтобы участники тренингов в 
результате наших занятий смогли и придумать с нуля интересный маршрут, 
проложить его, оформить должным образом, и продвигать его как туристиче-

У славгородских сыроваров много 
надежд и большие планы на 
будущее

А вот кого совсем не пришлось «за-
жигать», так это славгородских 
сыроваров. 

«Нас в клубе уже пятнадцать, и 
успехи есть, но еще больше - планов 
и надежд на будущее» - рассказыва-
ет Галина Таран, лидер группы сыро-
варов. «Мы изучаем рецепты сыро-
варения - и белорусские, и разных 
народов мира, опрашиваем пожи-
лых односельчан, которые тоже 
сами собирали старинные мест-
ные рецепты.

ский продукт, а, возможно, и создать 
свою коммерческую организацию», - 
рассказывает Алексей Римша. 
Он планирует продолжить консуль-
тационное сопровождение в рамках 
проекта, предложив свои услуги 
всем энтузиастам, которые решатся 
освоить новое для себя занятие. 
Пока же, по его словам, большин-
ство участников тренингов рассма-
тривают это как дополнительное к 
основной работе занятие. Настрое-
ние большинства своих подопечных 
тренер квалифицирует как оптими-
стическое и дающее основание ожи-
дать успехов и продвижения проекта. 

Готовность попробовать 
себя в новом качестве 
выказывают люди 
разных возрастов - есть 
и 25-ти, и 50-летние. 
Впрочем, возраст, пола-
гает Алексей Римша, 
вряд ли имеет значение, 
главное – желание и 
набор определенных 
знаний и навыков.

Совет, в свою очередь, разработает 
стратегию и программу развития 
туризма в Славгородском районе. 
Предполагается, что потом это все 
будет утверждено районной испол-
нительной властью, после чего прой-
дут конкурсы инициатив. 

"Таким образом, планируется 
развивать государственно-
частное партнерство, а также 
дать возможность жителям 
региона задуматься о 
самозанятости", - резюмирует 
Виталий Варабей.

стов, которые путешествуют с 
опытным инструктором: 

«Поверьте, мы ездили в зону радиа-
ционного заповедника, где уровень 
радиации значительно превышает 
норму, и с нами ездили авторитет-
ные западные эксперты, которые 
себя любят, ценят и оберегают. 
Единственное в таких ситуациях 
обязательное условие – иметь 

индивидуальные счетчики, уметь 
пользоваться ими и грамотно 
реагировать на показатели. Что 
касается продуктов питания, то в 
зонах, подвергшихся заражению, 
контроль организован значительно 
лучше, чем, например, в Минске. Ну 
и, конечно, туристов необходимо 
информировать заранее, что они 
планируют поездку на территорию, 
которая подверглась заражению».



Добиться наибольших успехов, 
полагает он, имеют шансы те, кто 
обладает хорошей физической 
формой, знает и любит природу и 
историю своего края, имеет энтузи-
азм и опыт работы с людьми.  

«Мы стараемся подготовить в рамках 
этого проекта не исполнителей, а 
инициаторов, наша главная цель – 
пробудить инициативу. В глазах 
некоторых участников тренингов 
огонь появился еще до их начала, 
кого-то новое дело увлекло – после 
их окончания, но были и такие, кого 
зажечь так и не удалось», - призна-
ется Алексей. 

О развитии туристической 
инфраструктуры в Беларуси и 
вовлечении в турбизнес сельских 
жителей на государственном 
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первый год, но средств госбюдже-
та на поддержку разного рода 
инициатив в малых населенных 
пунктах недостаточно. Проект 
«От истоков к развитию», финан-
сируемый из средств региональ-
ных программ ЕС, поможет под-
держать инициативы  жителей 
Славгородского района Могилев-
ской области по развитию сель-
ского туризма. 

Корреспондент от имени Проекта 
«Гражданское общество. Диалог 

ради прогресса» пообщался с 
участниками проекта и эксперта-
ми, чтобы выяснить, для кого и 
насколько он важен, как продви-
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истоков к развитию» - укрепить 
частно-государственное парт-
нерство для развития туризма, 
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сельскими жителями Славгородско-
го района, заинтересованными в 
развитии личных подсобных 
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рассказывает координатор проек-
та Виталий Варабей, - решили 
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Кроме того, в Славгородском 
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регионах Беларуси, на которых они 
продают свой сыр, приглашают на 
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инициативных групп – по количеству 
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"Местных жителей 
необходимо поддержать 
в их желании развивать 
туристическую инфра-
структуру, научить их 
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Семь направлений проекта
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информировать заранее, что они 
планируют поездку на территорию, 
которая подверглась заражению».



Добиться наибольших успехов, 
полагает он, имеют шансы те, кто 
обладает хорошей физической 
формой, знает и любит природу и 
историю своего края, имеет энтузи-
азм и опыт работы с людьми.  

«Мы стараемся подготовить в рамках 
этого проекта не исполнителей, а 
инициаторов, наша главная цель – 
пробудить инициативу. В глазах 
некоторых участников тренингов 
огонь появился еще до их начала, 
кого-то новое дело увлекло – после 
их окончания, но были и такие, кого 
зажечь так и не удалось», - призна-
ется Алексей. 

О развитии туристической 
инфраструктуры в Беларуси и 
вовлечении в турбизнес сельских 
жителей на государственном 
уровне в стране говорят уже не 
первый год, но средств госбюдже-
та на поддержку разного рода 
инициатив в малых населенных 
пунктах недостаточно. Проект 
«От истоков к развитию», финан-
сируемый из средств региональ-
ных программ ЕС, поможет под-
держать инициативы  жителей 
Славгородского района Могилев-
ской области по развитию сель-
ского туризма. 

Корреспондент от имени Проекта 
«Гражданское общество. Диалог 

ради прогресса» пообщался с 
участниками проекта и эксперта-
ми, чтобы выяснить, для кого и 
насколько он важен, как продви-
гается его реализация, и на что 
надеются жители Славгородчи-
ны. 

Заявленная цель проекта «От 
истоков к развитию» - укрепить 
частно-государственное парт-
нерство для развития туризма, 
основанного на культурных тра-
дициях, народных промыслах и 
природном наследии Славгородско-
го района Могилевской области,
а также повысить благосостояние 
местных жителей и увеличить приток 
инвестиций в регион. 

И эта цель полностью совпадает с 
задачами организации, получившей 
грант - местного фонда развития 
сельских территорий «Возрождение-
Агро», учрежденного в 2007 году 
сельскими жителями Славгородско-
го района, заинтересованными в 
развитии личных подсобных 
хозяйств. 

«Акцент в развитии региона, - 
рассказывает координатор проек-
та Виталий Варабей, - решили 
сделать на туризм: предпосылки 
для такого направления есть - уни-
кальная природа и энтузиазм мест-
ных жителей. В регионе есть две 
реки, лес, источник Голубая Крыни-
ца - с водой действительно голубого 
цвета и, по заключению гидрогеоло-
гов, уникальной по своим свойствам».

Кроме того, в Славгородском 
районе есть владельцы личных 
подсобных хозяйств, занимающие-
ся сыроварением. Вот уже несколь-
ко лет подряд они участвуют в 
фестивалях и ярмарках в разных 
регионах Беларуси, на которых они 
продают свой сыр, приглашают на 
дегустации, и в будущем сыровары 
готовы проводить мастер-классы 
для желающих освоить это ремесло. 

С момента начала реализации про-
екта, с июня 2015 года, создано семь 
инициативных групп – по количеству 
направлений, которые планируется 
развивать.

"Местных жителей 
необходимо поддержать 
в их желании развивать 
туристическую инфра-
структуру, научить их 
делать это грамотно,
а тем, кто пока еще не 
видит своего места в этом 
процессе, предложить 
варианты активностей, 
которые могут их заин-
тересовать", - говорит Варабей.  

Семь направлений проекта

Как рассказал Виталий Варабей, 
исторический туризм предполагает 
путешествия по знаковым местам 
Славгородчины. Активный туризм – 
веломаршруты и сплав по рекам на 
байдарках. Экологическое направ-
ление – пешие прогулки по заповед-
ным местам, где сохранились уни-
кальные флора и фауна. 

Для любителей гастрономического 
туризма - экскурсии в гости к сыро-
варам и ремесленникам, включая 
мастер-классы. Этнотуризм предпо-
лагается развивать, привлекая мест-
ных жителей-знатоков местных 
легенд и старинных обрядов.

Инициативный туризм подразуме-
вает создание экскурсионных туров 
по Славгородчине с подачи сельских 

жителей, которые захотят проде-
монстрировать достижения своих 
личных приусадебных хозяйств. 

Развитие сельского туризма в 
целом предполагает также разра-
ботку турпрограмм владельцами 
агроусадеб, где уже сейчас есть 
посетители.  

Созданные по каждому направле-
нию инициативные группы войдут 
в районный общественный совет 
по развитию туризма.

Со своими сырами мы участвовали 
уже во многих гастрономических 
фестивалях в Беларуси, в том числе 
и в столице - Минске, наши сыры 
понравились приезжавшим к нам 
итальянцам, хотим съездить в 
Италию на фестиваль сыра, показать 
свою продукцию».

В рамках проекта «От истоков – к 
развитию» в ближайших планах 
клуба сыроваров – сформировать 
заявку на тренинг, договориться, 
чему они научатся. Тренера собира-
ются выбирать на конкурсной 
основе, в соответствии с запросом. 

Кроме того, по словам Галины Таран, 
славгородские сыровары  хотели бы 
в рамках проекта ЕС купить необхо-
димое для вакуумной упаковки сыра 
оборудование, а также заказать 
разработку и изготовление фирмен-
ных этикеток, - чтобы продукт вы-
глядел привлекательнее для поку-
пателя, и срок его хранения был бы 
больше. 

Среди надежд, связанных с проек-
том, - приобретение и передвижного 
вагончика с холодильным оборудо-
ванием, чтобы ездить на фестивали 
сыров и представлять их там, не 
раскладывая торговую палатку. 
А также получение патента на 
название «Гаспадарчы сыр» и необ-
ходимые сертификаты для прода-
жи продукции в торговую сеть и 
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клуба, среди которых есть и ветери-
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неры, сыроварение остается увлече-
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«Главное – устойчивость проекта 
и безопасность»
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норму. 

Однако, по мнению Валерии Клицу-
новой, это обстоятельство вряд 
ли остановит грамотных тури-

Ведь на Славгородчине, говорит руководитель проекта, не так много предпри-
ятий, на которых могут работать местные жители, и самозанятость - не менее 
важная задача, чем развитие туристической инфраструктуры. «Наша задача, - 
говорит Виталий Варабей, - показать людям, как они могут одновременно 
и занять себя, и зарабатывать деньги самостоятельно, и при этом 
делать благое дело, развивая туристическую инфраструктуру Беларуси».

«Мы готовим не исполнителей, а инициаторов»

Жителей сельских территорий, желающих оторваться от привычной работы и 
повседневных занятий, на Славгородчине оказалось немало, как рассказал 
Алексей Римша, специалист в сфере туризма и природопользования. В проекте 
он участвует в роли тренера по прокладке туристических маршрутов. На днях 
он вернулся из байдарочного похода. 

«В рамках проекта «От истоков – к развитию» мы провели уже два тренинга с 
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маршрута - велосипедной экскурсии и сплава на лодках по протекающим здесь 
рекам Проня и Сож. Я стремлюсь к тому, чтобы участники тренингов в 
результате наших занятий смогли и придумать с нуля интересный маршрут, 
проложить его, оформить должным образом, и продвигать его как туристиче-

У славгородских сыроваров много 
надежд и большие планы на 
будущее
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разных возрастов - есть 
и 25-ти, и 50-летние. 
Впрочем, возраст, пола-
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опытным инструктором: 

«Поверьте, мы ездили в зону радиа-
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информировать заранее, что они 
планируют поездку на территорию, 
которая подверглась заражению».



Добиться наибольших успехов, 
полагает он, имеют шансы те, кто 
обладает хорошей физической 
формой, знает и любит природу и 
историю своего края, имеет энтузи-
азм и опыт работы с людьми.  

«Мы стараемся подготовить в рамках 
этого проекта не исполнителей, а 
инициаторов, наша главная цель – 
пробудить инициативу. В глазах 
некоторых участников тренингов 
огонь появился еще до их начала, 
кого-то новое дело увлекло – после 
их окончания, но были и такие, кого 
зажечь так и не удалось», - призна-
ется Алексей. 

О развитии туристической 
инфраструктуры в Беларуси и 
вовлечении в турбизнес сельских 
жителей на государственном 
уровне в стране говорят уже не 
первый год, но средств госбюдже-
та на поддержку разного рода 
инициатив в малых населенных 
пунктах недостаточно. Проект 
«От истоков к развитию», финан-
сируемый из средств региональ-
ных программ ЕС, поможет под-
держать инициативы  жителей 
Славгородского района Могилев-
ской области по развитию сель-
ского туризма. 

Корреспондент от имени Проекта 
«Гражданское общество. Диалог 

ради прогресса» пообщался с 
участниками проекта и эксперта-
ми, чтобы выяснить, для кого и 
насколько он важен, как продви-
гается его реализация, и на что 
надеются жители Славгородчи-
ны. 

Заявленная цель проекта «От 
истоков к развитию» - укрепить 
частно-государственное парт-
нерство для развития туризма, 
основанного на культурных тра-
дициях, народных промыслах и 
природном наследии Славгородско-
го района Могилевской области,
а также повысить благосостояние 
местных жителей и увеличить приток 
инвестиций в регион. 

И эта цель полностью совпадает с 
задачами организации, получившей 
грант - местного фонда развития 
сельских территорий «Возрождение-
Агро», учрежденного в 2007 году 
сельскими жителями Славгородско-
го района, заинтересованными в 
развитии личных подсобных 
хозяйств. 

«Акцент в развитии региона, - 
рассказывает координатор проек-
та Виталий Варабей, - решили 
сделать на туризм: предпосылки 
для такого направления есть - уни-
кальная природа и энтузиазм мест-
ных жителей. В регионе есть две 
реки, лес, источник Голубая Крыни-
ца - с водой действительно голубого 
цвета и, по заключению гидрогеоло-
гов, уникальной по своим свойствам».

Кроме того, в Славгородском 
районе есть владельцы личных 
подсобных хозяйств, занимающие-
ся сыроварением. Вот уже несколь-
ко лет подряд они участвуют в 
фестивалях и ярмарках в разных 
регионах Беларуси, на которых они 
продают свой сыр, приглашают на 
дегустации, и в будущем сыровары 
готовы проводить мастер-классы 
для желающих освоить это ремесло. 

С момента начала реализации про-
екта, с июня 2015 года, создано семь 
инициативных групп – по количеству 
направлений, которые планируется 
развивать.

"Местных жителей 
необходимо поддержать 
в их желании развивать 
туристическую инфра-
структуру, научить их 
делать это грамотно,
а тем, кто пока еще не 
видит своего места в этом 
процессе, предложить 
варианты активностей, 
которые могут их заин-
тересовать", - говорит Варабей.  

Семь направлений проекта

Как рассказал Виталий Варабей, 
исторический туризм предполагает 
путешествия по знаковым местам 
Славгородчины. Активный туризм – 
веломаршруты и сплав по рекам на 
байдарках. Экологическое направ-
ление – пешие прогулки по заповед-
ным местам, где сохранились уни-
кальные флора и фауна. 

Для любителей гастрономического 
туризма - экскурсии в гости к сыро-
варам и ремесленникам, включая 
мастер-классы. Этнотуризм предпо-
лагается развивать, привлекая мест-
ных жителей-знатоков местных 
легенд и старинных обрядов.

Инициативный туризм подразуме-
вает создание экскурсионных туров 
по Славгородчине с подачи сельских 

жителей, которые захотят проде-
монстрировать достижения своих 
личных приусадебных хозяйств. 

Развитие сельского туризма в 
целом предполагает также разра-
ботку турпрограмм владельцами 
агроусадеб, где уже сейчас есть 
посетители.  

Созданные по каждому направле-
нию инициативные группы войдут 
в районный общественный совет 
по развитию туризма.

Со своими сырами мы участвовали 
уже во многих гастрономических 
фестивалях в Беларуси, в том числе 
и в столице - Минске, наши сыры 
понравились приезжавшим к нам 
итальянцам, хотим съездить в 
Италию на фестиваль сыра, показать 
свою продукцию».

В рамках проекта «От истоков – к 
развитию» в ближайших планах 
клуба сыроваров – сформировать 
заявку на тренинг, договориться, 
чему они научатся. Тренера собира-
ются выбирать на конкурсной 
основе, в соответствии с запросом. 

Кроме того, по словам Галины Таран, 
славгородские сыровары  хотели бы 
в рамках проекта ЕС купить необхо-
димое для вакуумной упаковки сыра 
оборудование, а также заказать 
разработку и изготовление фирмен-
ных этикеток, - чтобы продукт вы-
глядел привлекательнее для поку-
пателя, и срок его хранения был бы 
больше. 

Среди надежд, связанных с проек-
том, - приобретение и передвижного 
вагончика с холодильным оборудо-
ванием, чтобы ездить на фестивали 
сыров и представлять их там, не 
раскладывая торговую палатку. 
А также получение патента на 
название «Гаспадарчы сыр» и необ-
ходимые сертификаты для прода-
жи продукции в торговую сеть и 
рестораны. 

Что касается повышения самозаня-
тости в сельской местности, то при 
определенных условиях сыроваре-
ние могло бы стать основным заня-
тием, полагает Галина Таран. Пока 
же для большинства участников 
клуба, среди которых есть и ветери-
нарные врачи, и учителя, и пенсио-
неры, сыроварение остается увлече-
нием и возможностью дополнитель-
ного заработка. 

«Главное – устойчивость проекта 
и безопасность»

Оценивая перспективу развития 
проекта, председатель правления 
белорусской общественной орга-
низации «Отдых в деревне» Вале-
рия Клицунова, отмечает, что глав-
ное – это возможность продолжения 
начатого после того, как время реа-
лизации проекта истекает.  

Другой вопрос - поедут ли туристы 
на территорию, которая подверглась 
заражению после катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, произошедшей 
в 1986 году? Как рассказал Алексей 
Римша, разработанный во время 
тренинга веломаршрут по террито-
рии Славгородского района проле-
гает между кварталами леса, где 
радиационный фон превышает 
норму. 

Однако, по мнению Валерии Клицу-
новой, это обстоятельство вряд 
ли остановит грамотных тури-

Ведь на Славгородчине, говорит руководитель проекта, не так много предпри-
ятий, на которых могут работать местные жители, и самозанятость - не менее 
важная задача, чем развитие туристической инфраструктуры. «Наша задача, - 
говорит Виталий Варабей, - показать людям, как они могут одновременно 
и занять себя, и зарабатывать деньги самостоятельно, и при этом 
делать благое дело, развивая туристическую инфраструктуру Беларуси».

«Мы готовим не исполнителей, а инициаторов»

Жителей сельских территорий, желающих оторваться от привычной работы и 
повседневных занятий, на Славгородчине оказалось немало, как рассказал 
Алексей Римша, специалист в сфере туризма и природопользования. В проекте 
он участвует в роли тренера по прокладке туристических маршрутов. На днях 
он вернулся из байдарочного похода. 

«В рамках проекта «От истоков – к развитию» мы провели уже два тренинга с 
потенциальными авторами своих туристических маршрутов, разработали два 
маршрута - велосипедной экскурсии и сплава на лодках по протекающим здесь 
рекам Проня и Сож. Я стремлюсь к тому, чтобы участники тренингов в 
результате наших занятий смогли и придумать с нуля интересный маршрут, 
проложить его, оформить должным образом, и продвигать его как туристиче-

У славгородских сыроваров много 
надежд и большие планы на 
будущее

А вот кого совсем не пришлось «за-
жигать», так это славгородских 
сыроваров. 

«Нас в клубе уже пятнадцать, и 
успехи есть, но еще больше - планов 
и надежд на будущее» - рассказыва-
ет Галина Таран, лидер группы сыро-
варов. «Мы изучаем рецепты сыро-
варения - и белорусские, и разных 
народов мира, опрашиваем пожи-
лых односельчан, которые тоже 
сами собирали старинные мест-
ные рецепты.

ский продукт, а, возможно, и создать 
свою коммерческую организацию», - 
рассказывает Алексей Римша. 
Он планирует продолжить консуль-
тационное сопровождение в рамках 
проекта, предложив свои услуги 
всем энтузиастам, которые решатся 
освоить новое для себя занятие. 
Пока же, по его словам, большин-
ство участников тренингов рассма-
тривают это как дополнительное к 
основной работе занятие. Настрое-
ние большинства своих подопечных 
тренер квалифицирует как оптими-
стическое и дающее основание ожи-
дать успехов и продвижения проекта. 

Готовность попробовать 
себя в новом качестве 
выказывают люди 
разных возрастов - есть 
и 25-ти, и 50-летние. 
Впрочем, возраст, пола-
гает Алексей Римша, 
вряд ли имеет значение, 
главное – желание и 
набор определенных 
знаний и навыков.

Совет, в свою очередь, разработает 
стратегию и программу развития 
туризма в Славгородском районе. 
Предполагается, что потом это все 
будет утверждено районной испол-
нительной властью, после чего прой-
дут конкурсы инициатив. 

"Таким образом, планируется 
развивать государственно-
частное партнерство, а также 
дать возможность жителям 
региона задуматься о 
самозанятости", - резюмирует 
Виталий Варабей.

стов, которые путешествуют с 
опытным инструктором: 

«Поверьте, мы ездили в зону радиа-
ционного заповедника, где уровень 
радиации значительно превышает 
норму, и с нами ездили авторитет-
ные западные эксперты, которые 
себя любят, ценят и оберегают. 
Единственное в таких ситуациях 
обязательное условие – иметь 

индивидуальные счетчики, уметь 
пользоваться ими и грамотно 
реагировать на показатели. Что 
касается продуктов питания, то в 
зонах, подвергшихся заражению, 
контроль организован значительно 
лучше, чем, например, в Минске. Ну 
и, конечно, туристов необходимо 
информировать заранее, что они 
планируют поездку на территорию, 
которая подверглась заражению».



Добиться наибольших успехов, 
полагает он, имеют шансы те, кто 
обладает хорошей физической 
формой, знает и любит природу и 
историю своего края, имеет энтузи-
азм и опыт работы с людьми.  

«Мы стараемся подготовить в рамках 
этого проекта не исполнителей, а 
инициаторов, наша главная цель – 
пробудить инициативу. В глазах 
некоторых участников тренингов 
огонь появился еще до их начала, 
кого-то новое дело увлекло – после 
их окончания, но были и такие, кого 
зажечь так и не удалось», - призна-
ется Алексей. 

О развитии туристической 
инфраструктуры в Беларуси и 
вовлечении в турбизнес сельских 
жителей на государственном 
уровне в стране говорят уже не 
первый год, но средств госбюдже-
та на поддержку разного рода 
инициатив в малых населенных 
пунктах недостаточно. Проект 
«От истоков к развитию», финан-
сируемый из средств региональ-
ных программ ЕС, поможет под-
держать инициативы  жителей 
Славгородского района Могилев-
ской области по развитию сель-
ского туризма. 

Корреспондент от имени Проекта 
«Гражданское общество. Диалог 

ради прогресса» пообщался с 
участниками проекта и эксперта-
ми, чтобы выяснить, для кого и 
насколько он важен, как продви-
гается его реализация, и на что 
надеются жители Славгородчи-
ны. 

Заявленная цель проекта «От 
истоков к развитию» - укрепить 
частно-государственное парт-
нерство для развития туризма, 
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природном наследии Славгородско-
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а также повысить благосостояние 
местных жителей и увеличить приток 
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И эта цель полностью совпадает с 
задачами организации, получившей 
грант - местного фонда развития 
сельских территорий «Возрождение-
Агро», учрежденного в 2007 году 
сельскими жителями Славгородско-
го района, заинтересованными в 
развитии личных подсобных 
хозяйств. 

«Акцент в развитии региона, - 
рассказывает координатор проек-
та Виталий Варабей, - решили 
сделать на туризм: предпосылки 
для такого направления есть - уни-
кальная природа и энтузиазм мест-
ных жителей. В регионе есть две 
реки, лес, источник Голубая Крыни-
ца - с водой действительно голубого 
цвета и, по заключению гидрогеоло-
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Кроме того, в Славгородском 
районе есть владельцы личных 
подсобных хозяйств, занимающие-
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фестивалях и ярмарках в разных 
регионах Беларуси, на которых они 
продают свой сыр, приглашают на 
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готовы проводить мастер-классы 
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С момента начала реализации про-
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инициативных групп – по количеству 
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"Местных жителей 
необходимо поддержать 
в их желании развивать 
туристическую инфра-
структуру, научить их 
делать это грамотно,
а тем, кто пока еще не 
видит своего места в этом 
процессе, предложить 
варианты активностей, 
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Семь направлений проекта
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вает создание экскурсионных туров 
по Славгородчине с подачи сельских 

жителей, которые захотят проде-
монстрировать достижения своих 
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Развитие сельского туризма в 
целом предполагает также разра-
ботку турпрограмм владельцами 
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индивидуальные счетчики, уметь 
пользоваться ими и грамотно 
реагировать на показатели. Что 
касается продуктов питания, то в 
зонах, подвергшихся заражению, 
контроль организован значительно 
лучше, чем, например, в Минске. Ну 
и, конечно, туристов необходимо 
информировать заранее, что они 
планируют поездку на территорию, 
которая подверглась заражению».



Добиться наибольших успехов, 
полагает он, имеют шансы те, кто 
обладает хорошей физической 
формой, знает и любит природу и 
историю своего края, имеет энтузи-
азм и опыт работы с людьми.  

«Мы стараемся подготовить в рамках 
этого проекта не исполнителей, а 
инициаторов, наша главная цель – 
пробудить инициативу. В глазах 
некоторых участников тренингов 
огонь появился еще до их начала, 
кого-то новое дело увлекло – после 
их окончания, но были и такие, кого 
зажечь так и не удалось», - призна-
ется Алексей. 

О развитии туристической 
инфраструктуры в Беларуси и 
вовлечении в турбизнес сельских 
жителей на государственном 
уровне в стране говорят уже не 
первый год, но средств госбюдже-
та на поддержку разного рода 
инициатив в малых населенных 
пунктах недостаточно. Проект 
«От истоков к развитию», финан-
сируемый из средств региональ-
ных программ ЕС, поможет под-
держать инициативы  жителей 
Славгородского района Могилев-
ской области по развитию сель-
ского туризма. 

Корреспондент от имени Проекта 
«Гражданское общество. Диалог 

ради прогресса» пообщался с 
участниками проекта и эксперта-
ми, чтобы выяснить, для кого и 
насколько он важен, как продви-
гается его реализация, и на что 
надеются жители Славгородчи-
ны. 

Заявленная цель проекта «От 
истоков к развитию» - укрепить 
частно-государственное парт-
нерство для развития туризма, 
основанного на культурных тра-
дициях, народных промыслах и 
природном наследии Славгородско-
го района Могилевской области,
а также повысить благосостояние 
местных жителей и увеличить приток 
инвестиций в регион. 

И эта цель полностью совпадает с 
задачами организации, получившей 
грант - местного фонда развития 
сельских территорий «Возрождение-
Агро», учрежденного в 2007 году 
сельскими жителями Славгородско-
го района, заинтересованными в 
развитии личных подсобных 
хозяйств. 

«Акцент в развитии региона, - 
рассказывает координатор проек-
та Виталий Варабей, - решили 
сделать на туризм: предпосылки 
для такого направления есть - уни-
кальная природа и энтузиазм мест-
ных жителей. В регионе есть две 
реки, лес, источник Голубая Крыни-
ца - с водой действительно голубого 
цвета и, по заключению гидрогеоло-
гов, уникальной по своим свойствам».

Кроме того, в Славгородском 
районе есть владельцы личных 
подсобных хозяйств, занимающие-
ся сыроварением. Вот уже несколь-
ко лет подряд они участвуют в 
фестивалях и ярмарках в разных 
регионах Беларуси, на которых они 
продают свой сыр, приглашают на 
дегустации, и в будущем сыровары 
готовы проводить мастер-классы 
для желающих освоить это ремесло. 

С момента начала реализации про-
екта, с июня 2015 года, создано семь 
инициативных групп – по количеству 
направлений, которые планируется 
развивать.

"Местных жителей 
необходимо поддержать 
в их желании развивать 
туристическую инфра-
структуру, научить их 
делать это грамотно,
а тем, кто пока еще не 
видит своего места в этом 
процессе, предложить 
варианты активностей, 
которые могут их заин-
тересовать", - говорит Варабей.  

Семь направлений проекта

Как рассказал Виталий Варабей, 
исторический туризм предполагает 
путешествия по знаковым местам 
Славгородчины. Активный туризм – 
веломаршруты и сплав по рекам на 
байдарках. Экологическое направ-
ление – пешие прогулки по заповед-
ным местам, где сохранились уни-
кальные флора и фауна. 

Для любителей гастрономического 
туризма - экскурсии в гости к сыро-
варам и ремесленникам, включая 
мастер-классы. Этнотуризм предпо-
лагается развивать, привлекая мест-
ных жителей-знатоков местных 
легенд и старинных обрядов.

Инициативный туризм подразуме-
вает создание экскурсионных туров 
по Славгородчине с подачи сельских 

жителей, которые захотят проде-
монстрировать достижения своих 
личных приусадебных хозяйств. 

Развитие сельского туризма в 
целом предполагает также разра-
ботку турпрограмм владельцами 
агроусадеб, где уже сейчас есть 
посетители.  

Созданные по каждому направле-
нию инициативные группы войдут 
в районный общественный совет 
по развитию туризма.

Со своими сырами мы участвовали 
уже во многих гастрономических 
фестивалях в Беларуси, в том числе 
и в столице - Минске, наши сыры 
понравились приезжавшим к нам 
итальянцам, хотим съездить в 
Италию на фестиваль сыра, показать 
свою продукцию».

В рамках проекта «От истоков – к 
развитию» в ближайших планах 
клуба сыроваров – сформировать 
заявку на тренинг, договориться, 
чему они научатся. Тренера собира-
ются выбирать на конкурсной 
основе, в соответствии с запросом. 

Кроме того, по словам Галины Таран, 
славгородские сыровары  хотели бы 
в рамках проекта ЕС купить необхо-
димое для вакуумной упаковки сыра 
оборудование, а также заказать 
разработку и изготовление фирмен-
ных этикеток, - чтобы продукт вы-
глядел привлекательнее для поку-
пателя, и срок его хранения был бы 
больше. 

Среди надежд, связанных с проек-
том, - приобретение и передвижного 
вагончика с холодильным оборудо-
ванием, чтобы ездить на фестивали 
сыров и представлять их там, не 
раскладывая торговую палатку. 
А также получение патента на 
название «Гаспадарчы сыр» и необ-
ходимые сертификаты для прода-
жи продукции в торговую сеть и 
рестораны. 

Что касается повышения самозаня-
тости в сельской местности, то при 
определенных условиях сыроваре-
ние могло бы стать основным заня-
тием, полагает Галина Таран. Пока 
же для большинства участников 
клуба, среди которых есть и ветери-
нарные врачи, и учителя, и пенсио-
неры, сыроварение остается увлече-
нием и возможностью дополнитель-
ного заработка. 

«Главное – устойчивость проекта 
и безопасность»

Оценивая перспективу развития 
проекта, председатель правления 
белорусской общественной орга-
низации «Отдых в деревне» Вале-
рия Клицунова, отмечает, что глав-
ное – это возможность продолжения 
начатого после того, как время реа-
лизации проекта истекает.  

Другой вопрос - поедут ли туристы 
на территорию, которая подверглась 
заражению после катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, произошедшей 
в 1986 году? Как рассказал Алексей 
Римша, разработанный во время 
тренинга веломаршрут по террито-
рии Славгородского района проле-
гает между кварталами леса, где 
радиационный фон превышает 
норму. 

Однако, по мнению Валерии Клицу-
новой, это обстоятельство вряд 
ли остановит грамотных тури-

Ведь на Славгородчине, говорит руководитель проекта, не так много предпри-
ятий, на которых могут работать местные жители, и самозанятость - не менее 
важная задача, чем развитие туристической инфраструктуры. «Наша задача, - 
говорит Виталий Варабей, - показать людям, как они могут одновременно 
и занять себя, и зарабатывать деньги самостоятельно, и при этом 
делать благое дело, развивая туристическую инфраструктуру Беларуси».

«Мы готовим не исполнителей, а инициаторов»

Жителей сельских территорий, желающих оторваться от привычной работы и 
повседневных занятий, на Славгородчине оказалось немало, как рассказал 
Алексей Римша, специалист в сфере туризма и природопользования. В проекте 
он участвует в роли тренера по прокладке туристических маршрутов. На днях 
он вернулся из байдарочного похода. 

«В рамках проекта «От истоков – к развитию» мы провели уже два тренинга с 
потенциальными авторами своих туристических маршрутов, разработали два 
маршрута - велосипедной экскурсии и сплава на лодках по протекающим здесь 
рекам Проня и Сож. Я стремлюсь к тому, чтобы участники тренингов в 
результате наших занятий смогли и придумать с нуля интересный маршрут, 
проложить его, оформить должным образом, и продвигать его как туристиче-

У славгородских сыроваров много 
надежд и большие планы на 
будущее

А вот кого совсем не пришлось «за-
жигать», так это славгородских 
сыроваров. 

«Нас в клубе уже пятнадцать, и 
успехи есть, но еще больше - планов 
и надежд на будущее» - рассказыва-
ет Галина Таран, лидер группы сыро-
варов. «Мы изучаем рецепты сыро-
варения - и белорусские, и разных 
народов мира, опрашиваем пожи-
лых односельчан, которые тоже 
сами собирали старинные мест-
ные рецепты.

ский продукт, а, возможно, и создать 
свою коммерческую организацию», - 
рассказывает Алексей Римша. 
Он планирует продолжить консуль-
тационное сопровождение в рамках 
проекта, предложив свои услуги 
всем энтузиастам, которые решатся 
освоить новое для себя занятие. 
Пока же, по его словам, большин-
ство участников тренингов рассма-
тривают это как дополнительное к 
основной работе занятие. Настрое-
ние большинства своих подопечных 
тренер квалифицирует как оптими-
стическое и дающее основание ожи-
дать успехов и продвижения проекта. 

Готовность попробовать 
себя в новом качестве 
выказывают люди 
разных возрастов - есть 
и 25-ти, и 50-летние. 
Впрочем, возраст, пола-
гает Алексей Римша, 
вряд ли имеет значение, 
главное – желание и 
набор определенных 
знаний и навыков.

Совет, в свою очередь, разработает 
стратегию и программу развития 
туризма в Славгородском районе. 
Предполагается, что потом это все 
будет утверждено районной испол-
нительной властью, после чего прой-
дут конкурсы инициатив. 

"Таким образом, планируется 
развивать государственно-
частное партнерство, а также 
дать возможность жителям 
региона задуматься о 
самозанятости", - резюмирует 
Виталий Варабей.

стов, которые путешествуют с 
опытным инструктором: 

«Поверьте, мы ездили в зону радиа-
ционного заповедника, где уровень 
радиации значительно превышает 
норму, и с нами ездили авторитет-
ные западные эксперты, которые 
себя любят, ценят и оберегают. 
Единственное в таких ситуациях 
обязательное условие – иметь 

индивидуальные счетчики, уметь 
пользоваться ими и грамотно 
реагировать на показатели. Что 
касается продуктов питания, то в 
зонах, подвергшихся заражению, 
контроль организован значительно 
лучше, чем, например, в Минске. Ну 
и, конечно, туристов необходимо 
информировать заранее, что они 
планируют поездку на территорию, 
которая подверглась заражению».


